

Significado de recibir el Premio Nacional de Medicina año 2022.

Significance of receiving the 2022 National Medical Award.

Dra. Marta Colombo Campbell¹

Esta distinción fue una gran sorpresa y un gran honor que recibí con mucha humildad ya que este premio no lo considero como mío, pienso que sólo me ha correspondido tener el privilegio de representar a tantas mujeres que estudiamos medicina y a las que actualmente están estudiando esta profesión en Chile. Lo comparto muy sinceramente con todas ellas y con mucho cariño.

Recuerdo que en la segunda mitad de la década de los 50s, cuando ingresé a estudiar Medicina en la Universidad Católica, sólo se permitía el ingreso de tres mujeres entre los 30 alumnos del curso. Se estimaba que las mujeres podíamos tener más dificultades para enfrentar las exigencias que tenía el estudio de la carrera de Medicina, y además que posteriormente iban a destinar gran parte de su tiempo a labores del hogar y no al ejercicio de la profesión.

Yo pienso que debemos destacar la importancia de las mujeres en el ejercicio de su profesión. Sin ellas se perdería la riqueza que otorga la diversidad para hacer el diagnóstico y tratamiento de una realidad.

Nuestro objetivo es hacer aportes tanto en investigación como en la atención de los pacientes desde la visión femenina que consiste en hacerlo con la mayor empatía y humanismo posibles.

Las doctoras, como nos dicen, tienen una habilidad especial para atender los problemas médicos, así como las emociones de los pacientes y sus familiares.

Es necesario tener presente que la Medicina es fundamentalmente un trabajo en equipo. Los logros, igual que recibir un premio, son generalmente el resultado de un trabajo en equipo. Yo tuve el privilegio de trabajar siempre con grupos de personas excepcionalmente valiosas, sin el aporte de todas ellas no se habría logrado que se implante el screening metabólico a todos los niños que nacen en Chile y prevenir el retardo mental en ellos.

Estos grupos se formaron en el Hospital Manuel Arriarán, en el Instituto de Nutrición y Tecnología de los Alimentos en Santiago y en el Hospital Carlos Van Buren en Valparaíso.

No tengo cómo agradecer a tantas personas que estuvieron a mi lado en mi vida laboral, ayudándome en el laboratorio, en el policlínico y en la sala de hospitalización, pero no puedo de dejar de mencionar especialmente al Dr. Fernando Monckeberg, Verónica Cornejo y Erna

1. Neuropediatra, Premio Nacional de Medicina.

Correspondencia a Dra. Marta Colombo Campbell: til@vtr.net

Raiman, con quienes compartimos trabajo, alegrías y penas. Yo siento que recibí mucho más de todas las personas con las cuales tuve el privilegio de trabajar, y con quienes compartí a veces situaciones complejas, y también de mis pacientes y de sus familiares, de lo que yo pude entregarle a ellos.

Fue siempre para mí un gran aprendizaje y alegría tener la compañía de muchas alumnas y alumnos a quienes procuré hacer ver la enorme responsabilidad que tiene el médico, y que debe ser usada para la más noble tarea que es la recuperación de la salud de aquellos que la han perdido. Pero, yo creo que con mis alumnos viví una experiencia de mutuo aprendizaje del cual estoy agradecida. Creo que yo aprendí más de ellos que lo que ellos pudieron aprender de mí. Además, creo que es un deber hacer aportes para los demás en la medida que nos sea posible. Esto con particular atención a los grupos más vulnerables de la sociedad.

La vida del médico está siempre en medio de la tristeza y la alegría, lo que significa que somos un grupo privilegiado que aprendemos a acompañar en la pena, el dolor y también en la felicidad.

Finalmente decir que, desde mi punto de vista, el que una mujer haya recibido esta distinción es un hito histórico y un reflejo de los avances en la igualdad de género en la medicina y en la ciencia. También puede ser un reconocimiento a la capacidad y al talento de las mujeres en este campo, y una señal de que las barreras de género están siendo derribadas.